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尚未做到“24小时营业”

上海大光明电影院经理斯俊接受

记者采访时，其实不过距“上海首批24
小时影院”启动刚刚过去三四天时

间。用斯俊的话说，他们仍在最初的

摸索阶段。

斯俊介绍说，所谓的“24 小时影

院”，不同于“24小时”不打烊的便利超

市，在结合近年来电影市场发展和现

状的基础上，“24小时影院”可理解为

“跨零点影院”，譬如平常电影排映最

后一场一般在晚上 11 时许，而“24 小

时影院”的排映场次将延迟至零点过

后。

具体来说，现在大部分影院在零

点之后就不再排映新场次，但上海大

光明电影院和国泰电影院如今会在零

点之后再排一场。

“由于这种新模式还在推广阶段，

所以我们目前制定的票价是 19.9 元，

而且在7月15日（新模式营业第一天）

还送了爆米花。”斯俊告诉记者，15
日-17 日每场的观众人数分别是 32
位、20位和29位。这些观众大多数是

通过网络购票，但也有少部分是在影

院现场买票的。

虽然只有短短几天时间，但斯俊

对于购买夜场电影的观众还是进行了

细致的研究。“他们中大部分是年轻

人，来的都是些‘夜猫子’（喜欢熬夜的

人）。”不过，斯俊还发现其中也有带着

孩子的外地游客。“我不主张孩子熬夜

看电影，但这也印证了外地游客同样

有观影需求的设想。”斯俊说，4月，上

海市商务委等 9 部门联合出台《关于

上海推动夜间经济发展的指导意见》，

围绕打造“国际范”、“上海味”、“时尚

潮”夜生活集聚区的目标，推动上海

“晚 7点至次日 6点”夜间经济繁荣发

展。“24小时影院”的推出，可以一定程

度上丰富城市“夜文化”内容，满足市

民的娱乐需求。

大胆创新的同时，在影院行业深

耕 30 年的斯俊也并没有冒进。“现阶

段，我们只安排了‘跨零点’这一场电

影，今后是否还会推出更晚的场次，包

括以后票价的制定，其实都是通过市

场反馈，在与市场的博弈过程中慢慢

形成的。”斯俊认为，电影院成功的秘

诀只有一个，发现并满足观众的需求。

“24小时影院”其实早就有过

斯俊坦言，“24小时影院”这种模

式并不新鲜，过去很多影院都尝试。

资深电影市场专家刘嘉回忆，早

在上世纪 90年代，四川地区的夜场电

影也曾红火过。当时刘嘉还在四川太

平洋院线工作。“我亲身卖过夜场电影

票。那时放映时间往往是零点到早上

6 点，一般都是 4 场连放，票价在 30
元-50元不等。”刘嘉说，当时成都看夜

场电影的观众以年轻情侣为主，还有

部分游客。

“当时影城这样做的目的也是为

了扩大营业时间，想方设法提高收

入。除了影迷喜欢外，许多喜欢熬夜

的年轻人也觉得去电影院不仅能够看

电影，而且也比住酒店更加经济实

惠。”刘嘉说。

现任ACE影院负责人的刘晖曾在

北京 UME 华星国际影城工作多年。

她同样介绍了一段华星影城放映夜场

的情况。

“大约是在 2015 年，由于华星是

单体影城，那时经常放映夜场电影，很

多时候都是 5 个影厅同时放映，早上

散场时，同时涌出的人群是当地一景

儿。”刘晖接着说，“那时是 4场电影连

放，大片带着中小影片一起放，价格

120 元。如果有 3D 影片，价格是 130
元。这样的形式很受欢迎。”

夜场电影现在为啥少了？

既然夜场电影具有一定的市场基

础，但为何现在有很少见了？刘嘉告

诉记者，在她工作的上世纪 90 年代，

夜场电影消失主要是由于片源不够丰

富。“当时市场中的节目不多，而 4 场

连放又是夜场电影的一大卖点，没有

足够多的优质新片，自然这种形式也

就遇到了困难。”

时间到了 2015年，中国电影市场

中的片源已经足够丰富，但当时刘晖

无法再组织夜场电影的主要原因是电

商。

“夜场是要几部电影捆绑销售

的，但电商无法对一起放映的电影进

行财务上的分账。所以网上无法购

买夜场电影票。”刘晖说，虽然也有部

分资深影迷知道可以在影院买到夜

场票，但当时网络购票已经逐渐成为

主流，很多观众在网上无法购票，就

认为没有夜场电影了，人们也就逐渐

不再来了。

除此之外，近年来，受到影院越来

越多、商场营业时间的限制，以及人们

娱乐形式的增多等因素的影响，观众

对于夜场电影的需求也下降了。

开设“24小时影院”要因地制宜

在采访中，刘嘉对影院敢于尝试

新模式行为表示了肯定，不过她同时

也表示，这并不意味着全国所有影院

都可以照搬，还是要具体情况具体分

析。

斯俊告诉记者，之所以此次只选

择了两家影院作为“试点”，是因为它

们都处在市中心，不仅人群密集，而且

周围的业态配套设施完善，有利于电

影院开设夜场。

刘晖告诉记者，华星影城周边有

大型商圈，而且周边还有大学，年轻

人、学生族都比较多，加之影院附近又

有不少 24小时营业的餐饮，这些都为

当时影城开设夜场提供了便利条件。

“是否安排夜场电影，有时候不是一家

影院所能决定的，重要的还是看影院

周边的设施是否成熟，以及观众是否

有需求。”

刘嘉表示，有些地处老小区，周围

观众以老人或儿童为主的影院，与其

开设夜场，还不如开设一些早场。“尤

其现在是暑假期间，如果能以一个较

为优惠的价格吸引老人和儿童走进影

院，不仅能够扩大影院的受众群，更是

为中国电影培养更多的观众。如果孩

子们从小就有进影院观影的习惯，未

来他们都是中国电影的主力观影人

群。”

无论是早场还是夜场，实际上都

是影院希望通过延长经营时间来增加

收入。作为影院的经营者，刘晖表示

增加夜场也要算成本，在方便观众的

同时，也让影城实实在在得到实惠。

如果开设夜场，电费、水费，尤其

是人员开支必然有增加。“让员工上夜

班，工资上必然要增加。”刘晖给记者

算了笔账，以北京 100座的影厅为例，

如果平均票价是 40元，那么一场电影

要有 30 位左右的观众影院才有得

赚。如今电影院非常多，场场超过 30
人，并不是每家影院都能做到的。

另外，刘晖还提到，一旦开设夜

场，最好形成常态化经营。“在暑期档

等重要档期自然没问题，如果在相对

的淡季，影片是否对观众还有很强的

吸引力是需要考虑的。”

刘嘉表示，夜场电影具有一定市

场需求，但对于影院的经营团队也提

出了更高要求。“要求经营团队对自己

观众的观影需求和习惯非常了解，在

影院同质化竞争的当下，这也是影院

脱颖而出的关键之一。”她认为，随着

影城竞争的不断加剧，“靠天吃饭”的

时代一去不复返了。

“24小时影院”适合全国铺开吗？

找准市场需求才能提高影院竞争力

“虽然7月15日-18日是工作日，但每天夜场仍有30位左右的观众，这

些观众多以年轻人为主，也有外地来上海游玩的游客。观众群体基本符合

我们之前的预期一致。”上海大光明电影院经理斯俊为记者介绍了已经有

90年历史的上海大光明电影院从 7月 15日起，成为上海首批“24小时影

院”后的夜场电影经营情况。首批“24小时影院”还包括同样在上海的国

泰电影院。

据斯俊介绍，上海推出“24小时影院”旨在丰富城市“夜文化”内容，满

足一批“深夜加班族”的娱乐需求。不过，他也表示这种经营模式仍在探索

之中，今后如何进一步形成常态化的经营模式，还需要继续探索市场需

求。业内专业人士也表示，影院的“夜场模式”并不新鲜，关键是如何因地

制宜，真正找准观众需求，切实能够增加影院收入。

本报讯 近日，动画电影《我从中国

来之熊猫泰山》宣布启动，并发布了概

念预告和概念海报。影片集结了国内

顶尖幕后团队，由新锐导演宋岳峰操

刀，他表示，曾经我们的动画高度也相

当高。在这种情况下，发挥挖掘我们

自身血液里的创作灵感和激情，是最

重要的。

谈及大熊猫 IP加持影片的重要意

义，国家林业和草原局大熊猫管理办

公室主任王振占坦言：“目前我国已建

立了 67个大熊猫国家生态保护区，野

生大熊猫的数量已达到 1864只，总面

积2.7万平方公里。通过这部电影，可

以让世界人民了解中国大熊猫保护工

程，了解中国保护工作的辛勤努力和

取得的丰硕成果。”中宣部电影剧本中

心策划室主任苏毅也表示：“这是一部

影视制作作品的机遇，也是使命担

当。”

影联传媒创始人、总经理、本片总

制片人讲武生坦言：“应该有这样一部

电影代表中国文化，传播中国声音，讲

好中国故事。”此外，浙江大学方盛国

教授担任本片文学编剧，为影片的专

业方向保驾护航。

启动仪式现场，片方发布首支概

念预告和一款概念海报。预告中，幽

谷深处象鸣阵阵，伴随惊鸟飞起，瀑布

飞流直下的镜头，深林间的白鹤、大象

等远古动物若隐若现。紧接着，一只

圆滚滚的大熊猫跃然眼前，只见它回

眸转身，探寻的目光吊足观众胃口。

概念海报中，画面倾注诸多中国传统

文化中的意象元素，尽显内敛写意的

东方神韵，将国风之美展现得淋漓尽

致。

值得一提的是，《我从中国来之熊

猫泰山》形象认证专家团于现场揭晓

了本片主角“熊猫泰山”的形象。经

由各界专家的认证，该片中的熊猫形

象将代表首个完全由中国人团队创

作，并具有自主知识产权的中国大熊

猫形象。

动画电影《我从中国来之熊猫泰

山》由中国大熊猫保护研究中心、浙江

大学国家濒危野生动植物种质基因保

护中心、北京聚合影联文化传媒有限

公司、北京尚文辰天文化传媒有限公

司出品。 （影子）

本报讯 献礼新中国成立 70 周年

的励志电影《钢铁书记》日前在山东临

淄举行开机仪式。中国影协电影文创

委主任张思涛、中国电影评论学会名

誉会长章柏青，中国艺术节基金会影

视艺术委员会专家，以及临淄区区委

宣传部部长国爱梅，临淄区区委文化

和旅游局局长宋爱军出席。电影总制

片人汪洪洋率导演彭志，主演王宝德、

杨磊及《中国影视歌曲》歌手大赛组委

会推荐的优秀获奖选手许彦捷等亮相

发布会。

上世纪 90 年代，走改革开放的强

国之路正在成为人们的共识。电影

《钢铁书记》讲述的就是在这个时代背

景下，勇于开拓的新一代村书记李长

生的真实故事。李长生（杨磊 饰）因年

轻能干又有头脑，被村民选为李家村

的村书记。新官上任的他经过走访、

调研提出旧村改造，并带领全体村民

创业，从小小的村建筑队发展成颇具

规模的建筑公司，最终走在了时代的

前沿，成为靠拼搏实干，带领群众发家

致富的典型代表。

担任本片导演的彭志，曾以演员

身份参与过《地上最强》、《霍元甲》、

《江山美人》、《一代宗师》等大电影的

制作。2011 年后，转型导演的他执导

了《美丽地平线》、《新生》、《国家仇

恨》、《赛车手》、《潜龙勿用》等电影作

品。此次导演《钢铁书记》，他表示在

了解了李嘉才（片中李长生书记原型）

的真实事迹后，被这位具有开拓创新

精神的村干部所感动，作为电影人有

责任和义务将这样一位人民的好书记

形象呈现在银幕上，让影片主人公的

精神激励更多年轻人。

饰演“钢铁书记”李长生的青年演

员杨磊坦言，自己首次担纲男一号就

饰演这样一位个性十足的村书记，创

作压力不小，但他会尽力将角色诠释

到位，不辜负大家的期待。此外，曾在

高群书执导的电视剧《征服》中饰演封

飚、宫晓东执导的电视剧《穆桂英挂

帅》中饰演孟良、罗志平执导的电视剧

《红海棠》中饰演罗志平的演员王宝

德，此次在电影《钢铁书记》中饰演李

家村村主任马有铭。马有铭原本是一

位做事谨小慎微的老派村干部，在李

长生书记的影响下逐渐解放思想，跟

上了时代的步伐。

发布会上，本片总制片人、北京宝

亿星辉国际文化传媒有限公司总裁汪

洪洋表示，作为新生代的民营影视公

司，能参与到《钢铁书记》这部弘扬劳

模精神、讴歌伟大时代的主旋律电影

的创作中十分荣幸，同时，作为一个九

零后的创业者，也深受片中主人公拼

搏奋斗的精神所鼓舞，她希望通过创

作团队年轻的视角、艺术的表达，将影

片主人公的思想精神传承下去。

据悉，影片由山东嘉一邦视文化

传媒有限公司出品，北京宝亿星辉国

际文化传媒有限公司承制，预计年内

与观众见面。

（任可）

献礼新中国成立70周年

《钢铁书记》山东临淄开机

动画电影《我从中国来之熊猫泰山》启动

本报讯 7月20日，全国首届“中小

学影视教育师资人才培养项目”开班

仪式在北京师范大学何思敬讲堂举

行。“中小学影视教育师资人才培养项

目”是由教育部高等学校戏剧与影视

学类专业教学指导委员会发起，北京

师范大学中国艺术教育研究中心、北

京师范大学艺术与传媒学院等全国13
家单位联合响应主办，北京师范大学

中国艺术教育研究中心具体承办。开

班仪式由教育部高等学校戏剧与影视

学类专业教学指导委员会主任、北京

师范大学中国艺术教育研究中心主任

周星主持。

自开班之日起，来自全国各地 70
余名大学教师将在北京师范大学进行

为期三天的中小学影视教育师资人才

培训。“中小学影视教育师资人才培养

项目”，旨在通过为期三天的免费公益

培训，帮助各地区中小学建立适合区

域特色的影视教育教学计划与课程体

系，从而带动全国中小学影视教育师

资队伍的培养与建设。周星表示，随

后还将持续性举办针对大学影视师

资、中学影视教学人员、中小学影视接

受者的专项培训，特别是将为偏远地

区影视师资提供全方位影视教学公益

培育，并且借助网络开展更大范围的

影视师资人才培训教育。

开班仪式结束后，中国电影家协

会分党组成员、中国文联电影艺术中

心主任、博士生导师饶曙光，北京师范

大学艺术与传媒学院院长、博士生导

师胡智锋，分别作了“电影观念与共同

体美学”、“新环境下中国电视的发展

创新空间”的专题讲座，两位教授都从

自己的专业所长，阐释了中小学影视

教育在新时代背景下的应有之义，鼓

励青年教师以极大的热情和耐心投入

到影视教育之中，助力中小学影视教

育在全国的落实与普及。

“中小学影视教育师资人才培养

项目”于 6 月 1 日在京发布以来，全国

30多个省市的高校教师、中小学教师、

教育部门专员以及社会人士纷纷踊跃

报名，截至目前，共收到来自全国各地

共计 134份报名材料。经过项目专家

委员会对报名材料的确认、教学成果

的审核、学术能力评估以及地方院校

平衡等指标的综合评定，最终选录 75
位学员参加培训，所提交申报材料符

合录取要求。 （影子）

首届“中小学影视教育师资人才培养项目”开班


